



POIRE CHARTREUSE .

## POIRE CHARTREUSE.

*(Le même que J. 65. Catillac. Leroy 331)*

J'ai reçu de M. BALTET-FRÈRE, pépiniériste à Troyes, le dessin de ce fruit vraiment énorme; ne le connaissant pas par moi-même, je dois en laisser toute la responsabilité à mon honorable confrère, en qui d'ailleurs j'ai pleine confiance.

Voici la description qui était jointe au dessin :

- « Arbre vigoureux, d'un beau port, se formant bien en haut vent, pyramide, espalier ou gobelet.
- » Branches droites, larges à leur base, formant avec la tige un angle presque droit.
- » Rameaux gros, assez longs, sans courbure inclinée, rouge violacé en dessus, plus jaunâtres en dessous, duveteux au-dessus des gemmes et parsemés de petites lenticelles rondes ou allongées de couleur gris blanc.
- » Gemmes gros, courts, apprimés, gris cendré et brun marron, portés sur de larges supports.
- » Mérithalles longs de 4 à 6 centimètres.
- » Feuilles larges, étoffées, ovales ou ovales arrondies, aiguës, planes, peu ou point dentées, cotonneuses, d'un vert clair. Pétiole grêle, long de 5 à 7 centimètres, large à sa base; nervures fines et déliées.
- » Bourgeons à fleurs gros, très-renflés, un peu pointus, à écailles cendrées jaunâtre ou marron foncé.
- » Lambourde courte, grosse, ridée, rouge clair ou jaunâtre.
- » Fruit énorme, affectant tantôt la forme calebasse, tantôt celle en coing, mais dont la plus ordinaire est pyramidale ventrue; il est côtelé, bosselé et quelquefois anguleux. La peau verdâtre du côté de l'ombre, jaunâtre du côté du soleil, prend quelquefois une légère teinte de rose; elle est maculée de taches gris clair pointillé de roux.

- » Le pédoncule est assez gros, long de 3 à 4 centimètres, jaune ocre et renflé à sa base, brun foncé au sommet, il est implanté droit au milieu du fruit et entouré de quelques gibbosités.
- » Le calice est régulier, placé dans une cavité large, unie, bosselée à la rondeur du fruit; divisions jaune foncé ou brun clair.
- » Chair tendre; eau peu abondante, douce; assez bonne cuite.
- » Le fruit qui m'a servi de modèle a été récolté avec quatorze autres dans un jardin voisin du mien, sur une pyramide gobelet, greffée sur coignassier, haute de 2 mètres 70 centimètres.
- » La hauteur de cette poire est de 20 centimètres entre oeil et queue, sa circonférence est de 42 centimètres et son poids de 1050 grammes.
- » J'ai récolté en 1847, dans ma nouvelle école, sur une jeune pyramide, un fruit de cette espèce qui mesurait 40 centimètres de circonférence, mais était moins haut et plus côtelé.
- » Depuis quelques années, j'ai multiplié la *Chartreuse* sur franc et sur coignassier; les greffes sont assez vigoureuses sur ces deux sujets, je me ferai un plaisir d'en donner et d'en envoyer des rameaux pour greffer, à nos confrères et aux amateurs de beaux fruits qui m'écriront (*franco*), *grande pépinière de Croncels, 14, à Troyes.* »

Il nous avait paru au premier aspect que la poire *Chartreuse* avait beaucoup de rapports avec le *Catillac*, la manière d'être de l'arbre s'en rapprochant également, et la grosseur du fruit pouvant provenir de causes locales. Ayant fait part de nos observations et de notre incertitude à M. BALLET-FRÈRE, voici la réponse qu'il nous a adressée et qui établit la différence qui existe entre ces deux variétés :

« Le *Catillac* est moins gros, moins côtelé, bosselé, et beaucoup plus coloré du côté du soleil; sa chair crue est plus acide, et cuite, plus relevée que celle de la *Chartreuse*. La chair de celle-ci est plus tendre; son eau est plus douce lorsqu'on la mange crue. Le bois du *Catillac* est plus jaune; ses feuilles sont généralement plus dentées et d'un vert plus foncé. »

De ce qui précède, il suit qu'on doit cultiver cette variété seulement pour sa beauté et non pour sa bonté; il paraît qu'elle n'est pas nouvelle et qu'elle se trouve assez répandue dans les environs de Troyes où elle était cultivée anciennement dans le couvent des Chartreux. Elle est peu connue en Belgique, où je ne la vois annoncée dans aucun catalogue sous ce nom, ni sous aucune des synonymies que lui assigne notre correspondant, telles que *Poire monstre* et *Teton de Vénus*.

J'ai reçu, il est vrai, cette année, de M. REINAERT-BEERNAERT, de Courtray, des greffons d'une poire *Chartreuse*, mais ils me paraissent différer entièrement de celle qui nous occupe.

Les *Annales de Flore et de Pomone*, de 1845, sont le seul ouvrage où je la trouve citée, et encore, M. ROUSSELON, qui lui donne aussi le nom d'*Admirable des Chartreux*, déclare-t-il ne pas la connaître particulièrement.